

la lettre

ARCAD cancérologie
digestive
FONDATION

Nov 2024 / n°34



Professeur Thierry André
Président

Madame, Monsieur,

Vous le savez, A.R.C.A.D travaille à faire bouger les lignes de la cancérologie digestive. Je vous invite, dans cette lettre, à découvrir les actions menées par la Fondation en réponse à ses trois grandes missions d'utilité publique : recherche, information, dépistage/prévention. A.R.C.A.D se mobilise au quotidien, sur tous les fronts, dans l'intérêt des femmes et des hommes atteints de cancers digestifs.

Grâce à nos partenaires, aux chercheurs, professionnels de santé, institutions et associations de patients, à la synergie des volontés et à l'intelligence collective, notre cause commune avance.

Une Vision pour 2030... et au-delà

Forts de nos actions à impact depuis 2006, nous nourrissons une ambition pour 2030 : devenir un acteur de référence dans la lutte contre les cancers digestifs. Nous sommes en chemin. Plus efficaces, visibles et utiles chaque année, nos démarches pour faire progresser la cancérologie digestive nécessitent en parallèle un soutien financier inédit. Notre objectif : collecter 15 millions d'euros d'ici 2030, puis 4 millions d'euros par an chaque année.

Grâce à vous, à vos dons, legs, mécénats, partenariats et contributions financières, nos actions progressent. Chaque don est important pour la Fondation.

Une étude prometteuse pour les patients

Comme en 2023, la Fondation a tenu son engagement en 2024 : financer une étude dans le cadre du deuxième appel à projet du groupe PRODIGE (partenariat de recherche en oncologie digestive). Cette étude, PACHA02, promue par Unicancer, vise à éviter la rechute et à améliorer le taux de survie des patients atteints d'un cancer colorectal avec métastases au foie. Des résultats positifs de PACHA02 induiraient un changement des pratiques au bénéfice des patients. Dans le cadre de notre vision 2030, nous souhaitons pérenniser cet appel à projet annuel du groupe PRODIGE.

Savoir, savoir-faire, faire savoir

Pour améliorer la méthodologie des essais cliniques, A.R.C.A.D s'appuie sur de substantielles bases de données (BDD) dans les cancers colorectaux ou du pancréas. Grâce aux 500 experts

impliqués, la Fondation collecte les données à l'international. En parallèle, elle mène un important travail d'audit en lien avec les nouvelles règles applicables en matière de protection des données (RGPD). Nous maintenons ces efforts continus d'intégration, d'analyse et de mise en conformité des données pour les utiliser à des fins de recherche et en développer l'usage. En 2024, la Fondation, grâce aux travaux sur ses BDD, a publié 5 articles dans des revues internationales, et présenté plusieurs posters issus des travaux de recherche lors des congrès des sociétés européenne et américaine d'oncologie (ESMO et ASCO).

État des lieux de la recherche en direct

La Fondation, dans le cadre de son cycle de webconférences lancé en juillet dernier, établira lors de sa 2^e webconférence en décembre prochain, un état des lieux 2024 de la recherche dans les cancers digestifs. Des experts français exposeront aux participants les principales avancées. Un duo médecin/patient animera cette conférence, accessible en direct et en replay sur notre chaîne YouTube et notre site internet. N'hésitez pas à vous inscrire.

Communication décalée pour génération informée

Le taux de dépistage du cancer colorectal des personnes concernées est insuffisant (35 %) en France. L'objectif du ministère de la santé est d'atteindre 65 % de participation à la campagne de dépistage de la population dans la tranche d'âge concernée (50-75 ans), afin de diminuer la mortalité de ce cancer. C'est pourquoi la Fondation A.R.C.A.D, avec l'ensemble des partenaires impliqués dans le dispositif du dépistage du cancer colorectal, veut contribuer à accroître ce taux.

Partant du postulat que la génération Z se soucie de plus en plus de la santé de ses parents, la Fondation organise sa 1^{re} campagne de communication grand public sur le sujet auprès des 15-30 ans. Un pas de côté pour cibler indirectement la population concernée, encline à écouter ses enfants. Par cette action, nous œuvrons également pour que la genZ envisage le dépistage comme une simple formalité le moment venu !

Cette communication, visible sur les réseaux sociaux chers à cette génération, se verra originale et humoristique ; elle débutera le 4 février 2025, Journée mondiale dédiée à la lutte contre le cancer.

Source : ameli.fr

#TourdeFrance

1^{re} étape dans le Grand Est le 23 septembre dernier, avec les associations de patients (Albi, Espoir Pancréas, Mon Réseau Cancer Colorectal, Syndrome de Lynch), pour rencontrer les équipes et les patients du CHRU de Nancy. Ce fut l'occasion, durant la matinée, de présenter la Fondation et les associations de patients partenaires puis aux professionnels de santé du CHRU (une cinquantaine) de discuter avec les patients. L'après-midi fut consacrée à la visite de l'ensemble du plateau technique, et aux échanges avec les responsables de services (radiothérapie, chirurgie, oncologie, endoscopie...). Un grand merci au Dr Marie Muller pour son accueil et l'organisation de cette journée.

Prochains RDV début 2025 : Dijon et Paris

Vous souhaitez organiser ce type de rencontre dans votre centre ? N'hésitez pas à [nous contacter](#) !

Les webconférences A.R.CA.D

La Fondation a lancé cette année son cycle de webconférences destinées aux patients et professionnels de santé. La première, en juillet, dédiée aux neuropathies périphériques chimio-induites, a suscité beaucoup d'intérêt, avec près de 200 participants. La prochaine, prévue le 31 janvier, dressera un bilan 2024 de la recherche dans les cancers digestifs. [Cette webconférence sera animée par un duo médecin/patient](#). Chaque pathologie sera présentée par un expert de renommée internationale impliqué dans les essais cliniques.

- Dr Marie Muller : animatrice
 - Pr Christophe Borg : spécialiste du cancer du foie
 - Dr Romain Cohen : spécialiste du cancer colorectal
 - Pr Pascal Hammel : spécialiste du cancer du pancréas
 - Dr Emmanuelle Samalin : spécialiste du cancer de l'estomac
- Les webconférences A.R.CA.D sont disponibles en rediffusion sur la chaîne [Youtube](#) de la Fondation.

Chaussez vos baskets pour le Marathon de Paris

La Fondation A.R.CA.D est l'un des partenaires solidaires de la prochaine édition du Marathon de Paris, qui aura lieu le 13 avril 2025. En choisissant un dossard solidaire A.R.CA.D, vous pourrez relever un double défi : courir une épreuve mythique de course à pied et agir en faveur de la lutte contre les cancers digestifs. Pour cela, un premier objectif vous revient : vous inscrire (85€), puis collecter un minimum de 420€ (10€ par km) auprès de votre entourage. 100% des fonds récoltés via votre collecte seront reversés à la Fondation A.R.CA.D. Ils financeront des projets de recherche, d'information et de sensibilisation auprès des patients, des professionnels de santé et du grand public, notamment pour favoriser la prévention et le dépistage. Inscription sur : marathon-paris.dossards-solidaires.org



Courez pour lutter contre les cancers digestifs !
Marathon de Paris | 13.04.2025

Campagne pour sensibiliser au dépistage du cancer colorectal

En 2025, la Fondation A.R.CA.D déploiera sur les réseaux sociaux une grande campagne de sensibilisation au dépistage du cancer colorectal¹. L'objectif : utiliser le ressort de l'humour pour dédramatiser l'idée que l'on se fait de ce dépistage.

À cette occasion, nous avons sollicité, par le biais de l'agence d'influence Beyond, de jeunes influenceurs pour relayer nos messages auprès de leur communauté. Nous voulons nous adresser à la génération Z pour la convaincre de transmettre le message à ses parents et grands-parents. Début de la campagne le 4 février à l'occasion de la Journée internationale de lutte contre le cancer.

Ce projet ambitieux est mené par un comité de pilotage pluridisciplinaire, incluant des représentants de l'INCa, d'Unicancer, des Centres régionaux de coordination des dépistages des cancers (CRCDC), de la Fédération francophone de cancérologie digestive (FFCD), du Conseil national professionnel d'hépatogastroentérologie, du Syndicat des médecins généralistes, de l'Union des syndicats de pharmaciens d'officine (USPO), de l'association de patients Mon réseau cancer colorectal, ainsi qu'un représentant du groupe cancer à l'Assemblée nationale.

¹Chaque année en France, plus de 47 000 nouveaux cas de cancers colorectaux sont détectés – et seul 1 cancer sur 5 est diagnostiqué à un stade précoce, notamment grâce au dépistage.

Source : Santé Publique France

Une journée de collecte pour le cancer du pancréas avec Maïwenn

Tous les ans en France, ce sont près de 16 000 personnes qui doivent affronter l'annonce du diagnostic d'un cancer du pancréas, tous stades confondus, dont le taux de survie moyen à 5 ans n'est que de 11%. À l'occasion de cette journée mondiale, un appel aux dons associant la réalisatrice Maïwenn, le Professeur Pascal Hammel et la Fondation A.R.CA.D, a été diffusé dans les médias pour sensibiliser le grand public à ce cancer de mauvais pronostic.

Les dons récoltés serviront à financer des projets de recherche et d'information dédiés au cancer du pancréas.

La Fondation, un acteur du système de santé

Durant toute l'année, le président et la directrice générale de la Fondation vont à la rencontre des partenaires de l'écosystème des cancers digestifs afin de mettre en avant ces pathologies. Au niveau national, des relations étroites ont ainsi été nouées avec l'INCa, son président le Pr Nobert Ifrah et ses équipes. Des rencontres avec des parlementaires ont également eu lieu durant le 1^{er} semestre 2024.

La Fondation est par ailleurs présente à de nombreux congrès avec un stand ou une participation (9 congrès en 2024). À l'international, la Fondation est partenaire et membre de l'association DICE – (Digestive Cancer Europe). L'équipe a ainsi pu se rendre au congrès de Munich lors de l'Esmo GI pour rencontrer certains acteurs internationaux en cancérologie digestive. Enfin, le rayonnement d'A.R.CA.D se fait aussi auprès des futurs professionnels de santé, grâce à des interventions en faculté de médecine, de pharmacie et de sciences.

PACHA02

Dans le cadre de l'appel à projets PRODIGE*, la Fondation a retenu cette année l'étude PACHA02, promue par Unicancer, le réseau des Centres de lutte contre le cancer. Son objectif : changer les pratiques de traitement des patients atteints de cancer colorectal avec métastases hépatiques pour limiter les risques de rechute et optimiser leur qualité de vie.

Ce type d'étude tire son origine des questions que se posent les soignants lors de réunions de concertation pluridisciplinaire (RCP), notamment sur le point des évolutions thérapeutiques. « Nous avons vocation à y répondre par ces études centrées sur l'intérêt du patient », rappelle Muriel Dahan, directrice de la Recherche et du Développement d'Unicancer.

PACHA02 a pour objectifs de diminuer le risque de rechute et d'améliorer le taux de survie des patients atteints d'un cancer du côlon avec métastases hépatiques. Actuellement, ces patients sont opérés de leurs métastases au niveau du foie avant de recevoir une chimiothérapie par voie sanguine. « L'étude propose qu'après ablation des métastases dans le foie, ce même traitement soit injecté directement dans l'artère hépatique pour augmenter sa concentration. Cette administration est une option à investiguer pour améliorer l'efficacité des traitements et réduire le risque de récurrence », explique Laure Monard, responsable du groupe Unicancer gastro-intestinal. PACHA02 concernera 272 patients et procèdera par randomisation pour définir la voie d'administration utilisée pour le patient. Les résultats seront ensuite comparés pour déterminer quelle technique est la plus efficace. Muriel Dahan précise « qu'au-delà des résultats attendus de cette étude, nous gardons avant tout en tête le confort et la qualité de vie des patients. » Et Laure Monard de souligner « l'importance de l'implication des patients dans le processus, du début de l'étude jusqu'aux résultats. »

La Fondation débloquent rapidement des fonds pour que l'essai débute au plus vite. Si les résultats sont positifs, les pratiques thérapeutiques changeront, au bénéfice des patients.

* Le groupe PRODIGE réunit les 3 entités de recherche académique française en oncologie digestive : Unicancer, Gercor et la FFCD.

272
patients

1M€
de soutien

96
mois

LES NOUVELLES ÉTUDES CLINIQUES SOUTENUES PAR LA FONDATION :

Projet RAPID

Ce projet vise à faciliter l'émergence de nouveaux traitements pour les cancers du pancréas. Il est prévu de rechercher, chez les patients inclus dans les essais promus par Unicancer Gastro-Intestinal, des altérations moléculaires rares pour lesquelles des thérapies ciblées sont disponibles. L'objectif est d'évaluer la fréquence de ces anomalies, le devenir des patients et la réponse aux traitements actuellement utilisés. Ces données pourront servir à formuler des hypothèses pour de futurs essais cliniques et/ou être utilisées comme bras de comparaison.

622
patients

400 000 €
de soutien

12
mois

Projet ACUPOX 2

L'oxaliplatine est une molécule de chimiothérapie très utilisée pour traiter les patients atteints de cancer digestif. Elle peut induire une « neuropathie périphérique », c'est-à-dire la destruction de l'extrémité des fibres nerveuses des membres, particulièrement au niveau des doigts et des orteils. Cette toxicité est difficilement réversible, peut s'aggraver malgré l'arrêt de la chimiothérapie, n'a aucun traitement efficace reconnu et peut devenir handicapante au long cours (douleurs, perte de sensibilité, défauts de fonctionnement des mains et des pieds, risques de chutes, etc.). L'acupuncture est une technique très prometteuse pour enrayer ce phénomène, comme l'a démontré la première partie de l'étude ACUPOX (plus de 90 % d'efficacité en 2 mois).

Nous remercions la fédération Entrepreneurs & Go pour leur soutien de 5000€ pour ce projet.

182
patients

145 000 €
de soutien

36
mois

-AGENDA-

**Congrès Entero -
cancers digestifs chez les jeunes**
14 et 15 novembre 2024, Porto



ENTERO2024
Enabling New Treatments, Education, Research and Outreach
EARLY-AGE ONSET DIGESTIVE CANCER
INTERNATIONAL CONFERENCE
14-15 NOVEMBER 2024
PORTO, PORTUGAL

**Hackathon Innov'Her
sur la santé des femmes**
15 au 17 novembre 2024, Paris



Rencontres de la cancérologie française
20 novembre 2024, Paris

**Congrès du Groupe d'étude des tumeurs
endocrines**
21 et 22 novembre 2024, Paris

JFHOD
20 au 23 mars 2025, Paris

**Concert « Leurs Voix pour l'Espoir »
à l'Olympia**
mars 2025, Paris

Avis aux apprentis en affaires publiques !

La Fondation A.R.C.A.D souhaite recruter, à partir de janvier 2025, en stage ou en alternance, un.e étudiant.e en Master en sciences politiques, communication politique ou publique, affaires publiques. Vous travaillerez à la mise en avant des cancers digestifs auprès des différentes instances. Vous êtes intéressé.e ? Envoyez-nous votre CV et lettre de motivation !

Un collectif uni pour la vie

En 2013, Philippe Guenne, associé chez Ernst & Young (EY), apprenait, par la médecine du travail, qu'il avait un cancer du pancréas. Une annonce bien sûr sidérante pour lui, ce quinquagénaire qui aimait la vie et courait de nombreux marathons, et pour son entourage. Rapidement le protocole de soin se met en place, les amis et collaborateurs sont informés, la vie doit continuer et la recherche avancer.

Son associé et ami Maxime en parle avec Mathilde, sa fille, interne en gastroentérologie. Son leitmotiv : comment EY pouvait prendre part et soutenir un projet en lien avec Philippe ? En moins de deux, Mathilde l'informe

que sa cheffe est co-investigatrice d'un projet de recherche du nom APACaP : activité physique adaptée chez des malades ayant un cancer du pancréas non résecable. Un signe...

Sur l'initiative de Maxime, la machine se met rapidement en route avec Philippe, ses associés et sa famille. Un RDV est pris à Beaujon pour rencontrer le Pr Pascal Hammel et parler de l'étude, puis avec Mariella de Bausset de la Fondation A.R.CA.D qui finançait le projet. Pas de doute, d'une manière ou d'une autre, ils prendront part à cette étude, mais le budget est important : 300 000€ à trouver sur les 670 000€ du coût de l'étude...

Alors, CAP ou PAS CAP ? CAP bien sûr ! Associés et amis organisent une grande campagne de collecte sur 3 ans pour financer APACaP. Pari gagné dès 2015.

Philippe est décédé en janvier 2014 et n'aura pas vu les résultats de l'étude, publiés en 2022. 10 ans après son décès, nous souhaitons lui rendre hommage et remercier Maxime, Pierre, Véronique, Christine, René, Philippe et toutes les personnes qui se sont mobilisées pour financer ce projet.

Quelques mots sur l'étude

Cette étude randomisée (un groupe avec chimiothérapie seule et un groupe avec chimiothérapie et activité physique adaptée) a inclus plus de 300 malades. Les patients du groupe activité physique adaptée étaient évalués par des tests de condition physique réalisés avec un enseignant spécialisé (Mooven) afin d'établir un programme personnalisé d'exercices d'endurance (marche, vélo) et de renforcement musculaire (élastique) en complément des activités de la vie quotidienne. Plus d'informations sur <https://www.fondationarcad.org/projets/apacap/>

Du nouveau chez les mécènes

Deux nouveaux partenaires soutiennent la Fondation dans le cadre de son cycle de webconférences. L'entreprise Astellas pour la conférence sur l'état de la recherche qui se déroulera le 31 janvier 2025 et l'entreprise Merck pour la conférence sur le dépistage en mars 2025. Un grand merci pour leur soutien.

**Vous souhaitez monter une initiative :
n'hésitez pas à nous contacter, nous pourrions
vous y aider !**



Forts de vos dons, nous avançons contre les cancers digestifs !

tél. +33 1 47 31 69 19 • mail : contact@fondationarcad.org • www.fondationarcad.org

[FondationArcadCancerologieDigestive](#) [@arcad.fondation](#) [fondation-arcad-cancerologie-digestive](#) [FondationA.R.CA.D](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir la lettre en format papier, merci de nous envoyer un mail à contact@fondationarcad.org.

Bulletin de soutien

ARCAD cancérologie
digestive
FONDATION

**OUI, je soutiens dès aujourd'hui
la Fondation A.R.CA.D. avec un don de :**

50 € 100 € 200 €

Autre montant _____ €

Je souhaite recevoir un reçu fiscal : oui non

Je joins mon règlement par chèque à l'ordre de
Fondation A.R.CA.D, 45 rue de Croulebarbe – 75013 PARIS

Un don en ligne est possible sur www.fondationarcad.org

Nom _____

Prénom _____

Adresse _____

Code postal | | | | | Ville _____

E-mail _____

Tél _____

Commentaire particulier _____

Vos dons auprès de la Fondation sont éligibles à la réduction d'impôt :

75 % de votre don pour l'impôt sur la fortune immobilière (IFI) dans la limite de 50 000 € de don par an. > un don de 2 000 € coûte 500 € après réduction
66 % de votre don pour l'impôt sur le revenu (IR). > un don de 1 000 € coûte 340 € après réduction
60 % du don dans la limite de 0,5 % du chiffre d'affaires annuel pour l'impôt sur les sociétés (IS). > un don de 15 000 € coûte 6 000 € après réduction

Vous trouverez toutes les informations relatives à la fiscalité sur notre site.